ملخص مادة التحرير العربي

المحاضرة الثانية

	أنواع الهمزة

	أول الكلمة
	وسط الكلمة
	أخر الكلمة

	الوصل
	القطع
	--
	--


الهمزه في أول الكلمة 
	الفرق بين همزة 

	الوصل ( ا )
	القطع ( أ )

	دائماً (  ْ ) ساكنه
	( َ ُ ِ ْ) مفتوحة أو مضمومة أو مجرورة أو ساكنه 

	تكون في ( الفعل و الاسم )
	تكون في ( الفعل و الاسم و الحرف )

	تنطق في بدء الكلام و تسقط في الوصل
	تثبت في البدء وفي الوصل


	مواطن الهمزة

	الوصل ( ا )
	القطع 

( أ )

	الفعل 
	الاسم 
	

	الأمر من الفعل الثلاثي

( اكتب – اقرأ )
	الأسماء السبعة

( اسم ، ابن ، ابنة ، امرؤ ، امرأة ، اثنان ، اثنتان )
	

	الماضي و الأمر من الفعل الخماسي 

الماضي :( اندَفَعَ - ابتَكَرَ – اشْتَرَى )

الأمر  : ( انْدفِعَ - ابْتَكرْ - اشَتْر )
	مصادر الأفعال الخماسية

( اندفاع – ابتكار – اشتراء )
	

	الماضي و الأمر من الفعل السداسي

الماضي : ( اسْتَخْرَجَ - اسْتَولَي )

الأمر :  ( اسْتَخْرجَ - اسْتَول )
	مصادر الأفعال السداسية

( استخراج - استيلاء - استقبال )
	

	مواطن الهمزة

	الوصل ( ا )
	القطع ( أ )

	
	الفعل 
	الاسم 
	الحرف

	
	الماضي و المضارع من الفعل الثلاثي

الماضي : ( أكل - أمر - أسر ) المضارع : ( يَأْكُلُ – يَأْمُرُ – يَأْسِرُ )
	مصادر الأفعال الثلاثية
( أكل – أمر 

– أسر )
	جميع حروف المعاني المبدوءة بهمزتها قطع
وهي :

( أ ، إذ ، إذا ، إذن ، ألا ، ألاَّ ، إلى ، أم ، أمَا ، أمَّا ، أنَّ، أنْ ، أو ، أيْ ، أيّ ، أيِّا )

	
	الماضي والمضارع و الأمر من الفعل الرباعية 

 الماضي : ( أكْرَمَ – أسْلَمَ )
المضارع : ( أكْرمُ – أسْلمُ )
   الأمر  : ( أكْرِمْ – أسْلِمْ )
	مصادر الأفعال الرباعية

( إكرام – إسلام – إعلام – إنجاز )
	

	
	المضارع من الفعل الخماسي
المضارع : 
( أنْدَفِعُ – أبْتَكِرُ - أشْتَري )


	الجمع 

( اسم – ابن )

( أسماء – أبناء )
	


المحاضرة الثالثة
	أنواع الهمزة

	أول الكلمة
	وسط الكلمة
	أخر الكلمة

	الوصل
	القطع
	هي التي تقع وسط الكلمة 

( قائل ، شؤون ، البأس ، وراءك )
	--


	ما يحب مراعاته في رسم الهمزة المتوسطة

	1- معرفة حركة الهمزة و حركة الحرف الذي قبلها
	2- أنها ترسم على الحرف من جنس الحركة الأقوى ، سواء كان حركة الهمزة أم حركة الحرف الذي قبلها


	ترتيب حركات الإعراب من حيث القوة

	الكسرة 
	الضمة
	الفتحة
	السكون


	رسم الهمزة المتوسطة على السطر

	إذا كانت مفتوحة و مسبوقة بألف أو واو . مثال:

تفاءَل ، تضاءَل ، تشاءَم / ضوءَه ، موبوءَة ، تبوُّءَك
	إذا لـزم اجتماع ثلاث واوات . مثال:

موءُودة ، یسوءُون ، مقروءُون


	حالات الهمزة المتوسطة

	        الهمزة

ما قبلها
	المكسورة
	المضمومة
	المفتوحة
	الساكنة

	مكسور
	في مبادئنا الإسلامية الرحمة بالمرأة
	سنقرِئُك ، ناشِئُون
	رِئَة ، مِئَة ، لِئَام ، ناشِئَات
	جِئْت ، بِئْر ، مِئْزر ، اطمِئْنان

	مضموم
	سُئِلَ ، رُئِيَ
	شُؤُون ، رؤُوس
	یُؤَلف ، بُؤَساء  سُؤَال ، مُؤَرخ
	رُؤْیا ، مُؤْلم ، مُؤْمن ، مُؤْتمر ، جَرُؤْتُ

	مفتوح
	بَئِسَ 
	یَؤُمُّ ، دَؤُوب
	رَأَى ، سَأَل ، قرَأَا ، نبَأَه
	رَأْس ، نشَأْت ، لم یقرَأْه ، رَأْفة

	ساكن
	أفئِدة ، أسْئِلة
	تفاْؤُل ، أصدقاْؤُنا
	مسْأَلة ، یسْأَل ، مَلأَى
	-----

	القاعدة

و

ترسم
	على نبرة إذا كانت مكسورة أو ما قبلها مكسور أو مضموم أو مفتوح أو ساكن .
	على نبرة إذا كانت مضمومة أو ما قبلها مكسور

وعلى الواو إذا كانت مضمومة أو ما قبلها مضمومة أو مفتوحة أو ساكن
	على نبرة إذا كانت مفتوحة و ما قبلها مكسور
وعلى الواو إذا كانت مفتوحة و ما قبلها مضموم

وعلى ألف إذا كانت مفتوحة و قبلها مفتوح أو ساكن
	على نبرة إذا كانت ساكنة و قبلها مكسور
وعلى الواو إذا كانت ساكنة و قبلها مضموم

وعلى ألف إذا كانت ساكنة و قبلها مفتوح .


المحاضرة الرابعة
	أنواع الهمزة

	أول الكلمة
	وسط الكلمة
	أخر الكلمة

	الوصل
	القطع
	هي التي تقع وسط الكلمة 

( قائل ، شؤون ، البأس ، وراءك )
	هي التي تكتب في آخر الكلمة ( شاطئ ، امرؤ ، أخطأ ، شيء )


	قاعدة رسمها

	ننظر في كتابتها إلى الحرف الذي قبلها إذا كان :

	مكسوراً تُكتب على الياء
یستھزِئ ، ناشِئ ، صدِأ ، أُقرِئ ، أُنشِئ
اللآلِئ ، القارِئ ، یمتلِئ ، سیِّئ ، ھیِّئ ، متلألِئ ، لاجِئ ، ملاجِئ
	مضموماً تكتب على الواو
اللؤلُؤ ، امرُؤ ، جزُؤ ، التباطُؤ ، التھیُّؤ
بؤبُؤ ، یجرُؤ ، التكافُؤ ، جؤجُؤ

	مفتوحاً تكتب على ألف
النبَأ ، توضَّأ ، لجَأ ، ملجَأ ، لم یبدَأ
مبرَّأٌ ، ینشَأُ ، قرَأ ، یقرَأُ ، لن تقرَأ ، لم یقرَأ ، یھنَأ ، بدَأ ، مبدَأ
	ساكناً تكتب على السطر
كفْء ، نشْء ، عبْء ، المرْء ، جزْء
شيْء ، فيْء ، بريْء ، ضوْء ، مقروْء ، شاْء ، ساْء ، باْء ،أفاْء


س/ متى تصبح الهمزة المتطرفة متوسطة ؟

ج / إذا اتصلت بكلمة ضمير و تعامل معاملة الهمزة المتوسطة .

أبناء .. لأبنائنا الحظ الأوفر من اهتماماتنا .

س/ متى تكتب الهمزة على نبرة ؟
ج/ إذا كانت الهمزة في كلمة منونة بالنصب و قبلها حرف ساكن يوصل بما قبله .
عبء // عبئاً  ، هنيء // هنيئاً .
